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离石城区永宁东路和交通路交叉路

口，是城区交通要道的十字路口之一，多年

来人来人往，热闹非凡。小吃、粮油、水果，

众多摊点云集在此，服务当地居民生活的

同时，也繁荣市井，招徕了游人。

而记者常来此地，则是因为这里的一

个钉鞋摊点。鞋子破损后需要修补，经常

前来，久而久之，就认识了此间的钉鞋匠

——张师傅。

最 早 识 得 张 师 傅 ，是 在 两 年 前 的 夏

季。由于闲暇喜欢健身和锻炼，跑步、踢球

又是个人最爱，那日下午在滨河路步行道

上跑步完，发觉脚上空落落的，俯身一看，

鞋子底部开裂了一条缝。就近问了几家钉

鞋摊点，都说不能补了，必须换鞋。抱着试

试看的想法，信步走到交通路口，问起这里

的钉鞋匠。就见眼前摊点上的一位瘦长身

材的中年汉子，起身招呼道：“来吧，鞋子咋

啦，我来看看！”

只那种招呼的热情，就让人油然产生

一种信任之感。记者坐下来，把鞋子递给

他，看他如何处理。中年师傅把鞋捏在手

里，翻来覆去，颠倒再三，口中喃喃自语，显

然在用心思考着什么。蓦然他大手一扬

道：“有了！”

他抬头对记者道：“您这只鞋吧，是专

门的跑步鞋，是胶皮底的，所以难修。怎么

补呢，非得用硬针，穿上粗线，一针针地缝

上去不可。这样才结

实耐磨。”

说 完 ，他 已 经 拈

针，穿线，干了起来。

别看这汉子双手骨骼

粗大，穿针引线，扬手

落指却灵活异常，二

三十针的穿插，一会工夫就告完成。记者

将鞋接在手里，只见针脚绵密，接缝严实，

令人着实叫绝。

“师傅贵姓？”记者问。“免贵姓张！”他依

然是挥挥手。交通路口这名钉鞋匠，叫人一

下子记住了他。后来在跑步中再坏了鞋子，

记者就经常去找他，每一次，鞋子都被修补

得合合适适，让人都是乘兴而来，满意而归。

今年夏天，张鞋匠更是替记者办了一

件大好事——修好了一双昂贵的足球鞋。

这双球鞋是春节前在网上买的，春季

后开始踢球锻炼，记者一试穿，不禁傻眼

了。通用足球鞋都是短钉，而这双球鞋，因

为选购时也没细细察看，买回的是一双长

钉鞋。专业球员当然用得上，但对于业余

玩家，普通场地就很不合适了。怎么办呢，

第一时间，记者又想到了张师傅。

找到张师傅的摊点，说明来意。张师傅

将鞋子掂在手里，打量了又打量，说：“只能

是把长钉磨短了。现在工具不称手，您明

天过来。”

“明天，你就有把握？”记者问。张师傅

笑一笑：“试呗！什么不是人试出来的？就

我现在的手艺，哪有老师教，还不是自己练

出来的？”

一句话，鼓起了记者的信心。第二天再

见他时，只见他从工具包里一阵摸索，掏出了

一件工具，带刀刃，能通电。“这叫切割机。”张

师傅说，“我思量，用这工具应该管用。”

果然，他把鞋钉置于机器的档口，插上电

源，一阵滋滋的机器嘶叫声后，鞋钉真的锯断

了。张师傅如法炮制，逐个将鞋钉一一量齐，

锯短，磨平。这才将鞋子交到记者手上。

“这家什，你从哪里搞到得？”记者好奇

地问。

“呵呵，说实话，这种切割机，我们钉鞋

人一般也不用。这不你的鞋需要这个，我

弟弟在一家电子厂上班，我就从他那里借

来了。”他答。

记者一怔：“真是麻烦你，为我的一双

鞋子，费这么大劲。”

‘哎，没事没事，顾客有需要么。俺们

能够帮忙，就要尽全力。”张师傅摆摆手。

多么勤快、急人所难的张师傅啊。记

者不忘问：“张师傅，您大名叫啥啊？”张师

傅哈哈一笑，回答：“啥大名，做点手工小活

计，就叫我张师吧。”记者不甘心，随后问了

旁边的好几家摊点主人，都说：“他啊，常常

帮我们，但从不提自己的名字，我们都叫他

张师傅！”

本报讯 5月 5日，在文水县

支持民营企业发展大会上，文水

县委、县政府对 2018 年度民营

企业科技创新转型发展先进单

位和符合管理创新奖励政策情

形的企业进行了兑现奖励，兑现

总额达 346万元。

近年来，文水县从方向引

领、法治保障、政策扶持、环境营

造等方面，出台一系列支持鼓励

政策推动民营企业稳中向好发

展。2018年，该县新增民营企业

400 户，总数达到 3100 余户。民

营经济生产总值完成 175亿元。

大象农牧、牧标牛业进入全国重

点农业企业 500强，大象农牧位

居第 55 名，牧标牛业成为全省

首家在“新三板”挂牌的现代畜

牧企业。化工、白酒、农副产品加

工、模板、铸造等产业形成规模，

在全市乃至全省占据重要地位。

11 户企业实施技改项目，撬动

技改投资 3亿元。新培育高新技

术企业 3户，总数达到 6户。新增

省级“专精特新”企业 6户，市级

以上“专精特新”企业达到 10
户。新发展市级以上企业技术研

发中心 6个，技术合同交易额完

成 1.5亿元。全县民营经济吸纳

从业人员 4.5万余人，人均年收

入达到 2.3万余元，实现利税 5.3
亿元。 （王丽红）

文水县兑现奖励
民营企业 346万元

近日，文水县税务局举行了减税降费“党员先锋突击队”“青年

先锋突击队”和“巾帼先锋突击队”成立暨授旗仪式，吹响了打赢减

税降费攻坚战的冲锋号。 郭士强 翟晓婷 摄

本报讯 邮储银行吕梁市

分 行 为 加 强 全 行 征 信 合 规 工

作，确保用户信息安全，通过开

展培训、强化考核等多项措施，

保证征信合规安全应用，加大

征信合规管理工作。

首 先 是 加 强 征 信 合 规 教

育 ，提 高 从 业 人 员 合 规 意 识 。

持 续 开 展 征 信 合 规 的 内 部 培

训，积极组织征信从业人员参

加相关培训与考试，让其熟知

征 信 监 管 要 求 和 内 部 管 理 制

度，熟悉业务操作流程，不断提

升征信用户合规意识和操作技

能 。 其 次 是 持 续 开 展 检 查 监

督，主动纠正执行偏差。持续

优化和调整征信查询日核查与

实时监控指标，不断提高征信

用户自查与自控能力，并对日

常监测发现的风险线索以及异

常查询，与对应的信贷业务进

行逐笔核实，从授权、审核、查

询、使用等各环节梳理是否存

在征信违规风险隐患。第三是

强 化 内 部 考 核 ，严 肃 违 规 问

责。将征信人员配备、培训考

核、监管评级与处罚等情况纳

入考核范围内。对出现严重违

法违规问题，或对外泄露征信

信 息 获 取 非 法 利 益 的 相 关 人

员，严肃追责。

（刘剑恩 孙谦）

邮储银行吕梁市分行
多措并举强化征信合规工作

“既要金山银山，更要碧水蓝天”“全力

消除黑臭水体，构建人水和谐城市”，红底

白字的横幅高高悬挂在河坝的护坡上。5
月 8日，记者随市水利局工程质量监督站工

作人员“四不两直”检查组一行，来到市区

北川河一号坝至交口大桥河道整治工程(黑
臭水体治理项目)施工一线，进行突击监督

和检查。这是记者第一次近距离观察现代

水利工程。

当了回现代“加里森”

北川河一号坝至交口大桥河道整治工

程 (黑臭水体治理项目 )是我市 8 条黑臭水

体重点整治工程之一，承建单位为中核工

建设集团第三工程局。检查组一行来到

马茂庄呈祥路河畔大桥，在这里统一戴好

安全帽，就拐道下河滩，深入治理现场。

河滩西坝边沿，高耸的老护坡已经陈旧

不堪。护坡下新筑起了两排钢筋架，地底全

部水泥硬化，整洁平坦，形成了一片钢筋水

泥网，工人们或坐或蹲，正在紧张地施工。

该工程的项目副经理王宗保闻讯赶

来，陪同沿工程现场进行察看，顺着坑坑

洼洼的河滩地向北走一截，检查组一行就

拐进了一条巷道。

巷道入口顶部高大，切面平整，探头

观敲，只见黑 得深不见头。原以为里

面一定崎岖难行，但一进去脚下踩实，才

知道平坦硬实，也是水泥筑就的。带路的

工人们打开手电，一路向前。

“已经到了箱涵内部，将来污水就是

从这里流向下游，”同行的监督站站长杜

开云向记者介绍，“箱涵长得很，一直要通

到地处柳林的新污水厂。”

原来我们已经走在了污水通道箱涵

内。借助众人手电的亮光，记者发现，眼

前通道空间高达三米，宽为两米多，两面

墙壁、脚下地板都是水泥钢筋筑成，抹得

平整光滑。这哪里是以前印象中的下水

道呢？污水通道箱涵这样现代化，又脏又

臭的黑臭水将从这样的通道内引向污水

厂，令人不禁感叹现代技术的伟力。

穿行于通道之中，记者不由想到了小

时候看的美国影片《加里森敢死队》中，敢

死队员们从城市地下水道行走突围的镜

头，没想到，今天自己也做了一回现代“加

里森”。

从巷道内出来，项目副经理王宗保介

绍：“这段箱涵全长 140 米，技术上全部按

标准执行。”此时记者看到前方的钢筋架

网，才恍然大悟，这些钢筋架就是箱涵的

内骨架，也要很快建成箱涵的啊。

监督检查进行时

今天检查组前来的河道治理段全长 4.3
公里,主要建设内容包括河槽清淤整治 4.32
公里；建设蓄水液压坝 7座、箱涵 3722.2米、

堤防 1108.3米等，其中箱涵建设 2.9公里。

从呈祥路河坝对岸工地出来，天上已

开始落起小雨。检查组一行随即来到下一

个工作面检查。

这里工程现场更为繁忙，铲车往来，机

器轰鸣，钢筋网架工地上人来人往，电焊不

时闪烁出耀眼的火花。

看到地上整齐堆积的钢筋，王宗保指指

空中飘着的雨丝，挥手招呼工人，大声喊到：

“快给钢筋上搭上苫布，别让雨淋湿了！”

施工场地是一块高地，旁边是一条深深

的河沟，仅仅搭着一截窄窄木板与河滩相

连。说话间，监督站站长杜开云已一个箭步

上了木板，噔噔噔几步跨上了施工高地。

“这里的钢筋架，为啥往上留了这么长

一截？”他指着钢筋架往上方翘着的“尾巴”

问。

工地负责人解释，这一段工程地处危

险地带，所依傍的堤坝年久失修，顶部容易

松动，因此预留部分钢筋架，在堤坝内侧再

修工程，形成坚固的护坡。

从这个工作面出来，检查组一行驱车

继续前行，有工作人员要电话告知施工方

引路车先带领去搅拌站检查。杜开云摆手

阻止，他说：“别打电话，他们带到哪咱看

哪。既然来了，全部工作场所就都要检查

到。”

工程管理现代化

第三个工作面地处交口王家塔桥下，

是目前最大的一处工作面。

看了已经初步建成的一处护坡，监督

人员开始检查箱涵。细细查看了电焊和进

料工序，杜开云和两名工作人员又围在工

料旁边议论着什么。

记者好奇地走到跟前，看到他们脚下

放着一座小铁盒，铁盒长宽各有 0.5 米左

右，又分为多个小格，每个小格里都存放着

混挺土、水泥块。

“这东西是啥，干什么用？”记者好奇地

问道。

“这就是材料试块，”杜开云答道：“施

工用的混凝土、水泥，我们都要求施工方要

取出试块，作为检测之用。”

原来主管部门对建材的防渗、防冻、强

度等都有非常严格的要求。这些试块取自

同一条件下的工料原体，都要运往专门的

第三方检验机构作技术检验，通过电子系

统，对材料配比成分作出测试，作为工程质

量监管的依据。

技术监管的先进性真令记者大开眼

界。最后，监督人员又来到搅拌站进行检

查。工作人员直奔大型搅拌机旁，当看到搅

拌机旁的电脑控制房时，杜开云问：“电脑控

制是临时调试，还是事先预设？”当听到事先

设定，统一成分调配、搅拌的回答后，他点点

头：“这就对了，一定要确保配比达标。”

看着眼前工地繁忙的场景，记者不由

感叹，不亲身跟随参加河道整治项目的检

查，真想不到现代化的河道工程是这样建

设成的。正是设计者、管理者、建设者们的

辛勤付出，才换来新型城市的美丽与繁荣。

当记者离开之际，杜开云一行又在召

集施工队伍开安全动员会了。“百年大计，

质量至上，安全第一。安全意识要天天讲，

日日讲。”他们这样说。

现代化水利治理工程是这样的
——市区黑臭水体治理工程监督现场见闻

□ 本报记者 梁瑜 通讯员 牛宇飞

十字街口钉鞋匠
□ 本报记者 梁瑜

今年以来，为进一步加强水污染防治工作，从源头上治愈“水污染”顽疾，确保“雨水入河、污水入厂”，市区全力加

快推进雨污分流工程建设，努力解决雨期污水溢流进入河道问题，力求全面改善和提升水环境质量。记者 郭炳中 摄

近日，我市“吕梁山护工”在北京隆重召开

就业推介交流大会，吕梁山护工不断走向首都，

说明随着“吕梁山护工”品牌强势崛起，我市家庭

服务业正在成为一个生机勃勃的朝阳产业。

就我市而言，经济建设快速发展，市民生活水

平普遍提高，城乡居民对家政服务需求也不断增

加。原本由家庭成员解决的家务劳动逐步转化为社

会化的有偿服务，家政服务已被社会、家庭所广泛

接受和认可。

大力发展家政业益处多，不仅能满足人民

群众日益增长的生活需求，也有利于缓解就业

压力，是扩大内需、服务民生、构建和谐社会的重

要组成部分。然而我市家政业毕竟起步较晚，仍

存在服务理念滞后、供需衔接不畅、企业经营方

式粗放等问题。

从现代家政服务角度讲，烹调、洗涤、操持家

务、照料老人、看护婴儿、护理孕妇与产妇，甚至家

庭教育、家庭休闲娱乐等都已逐步纳入服务内容

和范畴，标准很高，要求很细。而目前我市家政服

务人员中佣家型的多,智家型的少，“游击队”居

多，“正规军”少，服务质量低、业主不满意的事情

时有发生，导致雇主担忧多、埋怨多。即使花大价

钱也难找到称心的高素质家政人员，已成为不少

雇主家庭的心病。

家政服务业是现代服务业的重要内容,也是

服务民生的重要一环，进一步发展我市家政服

务业，关键在促进家政服务整体素质得到提高。

依托吕梁山护工培训，常年开展各类家政技能

培训；加强部门协调,统筹社会力量,强化培训质

量,帮助家政员工树立城镇生活的理念，掌握现

代生活的技艺。

抓实体建设,打造家政服务品牌。定期开展家

庭服务技能大赛等活动,通过选树一批家政服务示

范基地、家政服

务带头人和巾

帼家政服务员,

带动家政服务

行业健康发展。

给我市家政服务业鼓把劲
□ 梁瑜

文化路雨污分流工程进入收尾阶段文化路雨污分流工程进入收尾阶段

工人们在卸放排水管道工人们在卸放排水管道八一街雨污分流工程如火如荼八一街雨污分流工程如火如荼

本报讯 （记者 穆佳妮） 5
月 18 日，我市召开全市普通高

校招生考试安全工作视频会，

安排部署今年高考安全工作。

副市长、市招委主任李俊平出

席会议。

今年全市有 37775 人参加

高考，比去年增加 835 人，设有

考点 29 个，考场 1190 个，参考

工作人员达到 4000多人。针对

个别突出问题，我市有关部门

出台了多项应对举措。对试卷

保密工作进行全程录像监控，

GPS 定位；抽调在编在岗、政治

过硬的工作人员，同考生逐一

签订“诚信考试”承诺书，并严

把技术防范关。今年全市所有

考点将配备入口安检门系统和

人脸识别、指纹识别、身份证验

证三位一体的身份验证设备，

把好考生入场关。

李 俊 平 指 出 ,各 级 各 有 关

部 门 要 将 高 考 工 作 纳 入 近 期

中心工作 ,克服经验主义和侥

幸心理，切实做好高考安全工

作。要认清形势，建立和落实

“联防联控，齐抓共管”的工作

机制；要突出工作重点，摸排

隐 患 风 险 ，以 严 格 的 安 全 防

范、有效的机制制度、严密的

责任体系，坚决打赢高考安全

这场硬仗。

本报讯 （记者 李雅萍）
近日，市水利局召开专门会议，部

署整治生态环境突出问题工作。

面对当前严峻形势，市水利

局要求全体干部职工对存在问

题认账认责、并做出深刻反思、

知耻后勇，以河长制为主要抓手

制定整治措施，明确整治目标和

期限，扭转当前被动局面。

该局按照全市环保突出问

题整治会议要求，一是立即制

定开展全市河流环保突出问题

排查整治工作方案，要求各县

市区人民政府、市直河长制成

员单位立即行动，全面排查整

治，在 50日内边查边改，采取必

要超常规举措，发现一处，整治

一处。二是在全市范围立即开

展清河专项行动，要求各县市

区人民政府、市级在建重点水

利工程项目制定行动方案，清

理进度实行一日一报，用一周

时 间 全 面 清 理 河 流 范 围 内 垃

圾。三是立即组织督查检查，

对各县市区开展整治情况进行

跟踪检查，实行一日一通报，通

报内容直接抄送市总河长。四

是做好案件移送工作，充分发

挥水利执法作用，形成高压态

势，对不能及时整治重点县市

区、重点问题、责任单位、责任

人及时移送纪检监察、公安、检

察部门。五是建立长效机制，

河长工作每 10天召开一次调度

会，同时制定巡查抽查、督查考

核、追责问责机制等举措。

李俊平出席全市普通高校招生
考试安全工作视频会

市水利局专项部署生态环境
突出问题整治工作


